

# Réintroduction d'un objectif éducation dans la stratégie de coopération internationale de la Suisse: un levier essentiel pour la prospérité, la paix et la stabilité

Mesdames et Messieurs les Conseillers nationaux, Mesdames et Messieurs les Conseillers aux Etats,

Nous, soussignés – fondations suisses engagées dans l'éducation internationale – exprimons notre inquiétude en cas de dépriorisation de l'éducation dans la stratégie de coopération internationale de la Suisse pour 2025-2028. Si l'éducation ne demeurerait pas un objectif à part entière de cette stratégie, celle-ci marquerait une rupture regrettable avec l'engagement de longue date de la Suisse en faveur de l'éducation mondiale. Ce changement, qui ne passerait pas inaperçu sur la scène internationale, pourrait donner une impression d'incohérence, affaiblir la crédibilité de la Suisse en tant que partenaire fiable et réduire les possibilités de collaboration renforcée avec le secteur philanthropique suisse ainsi que l'effet de levier pour la prospérité, la paix et la stabilité. De plus, le rôle de leader de la Suisse en matière d'éducation mondiale pourrait être affaibli, et les investissements déjà réalisés – notamment la promotion de Genève comme centre d'excellence pour l'éducation globale – risquent d'être compromis.

À cet égard, nous saluons la décision de la Commission de politique extérieure du Conseil national du 5 novembre 2024 de prioriser l'éducation dans la coopération internationale suisse, ce qui représente une avancée importante. Le Conseil des États a l'opportunité de consolider cet engagement.

## **Un faux clivage entre sécurité et développement**

Dans le débat en cours sur le budget de la coopération internationale de la Suisse, l'opposition entre développement et sécurité est trompeuse. Choisir l'un au détriment de l'autre serait un jeu à somme nulle. Comme l'a souligné Martin Dahinden, la coopération au développement est une stratégie de sécurité durable et préventive. Nous soutenons le maintien des crédits d'engagement 2025-28 de la coopération internationale et des budgets annuels, sans nouvelle réduction.

Il est également essentiel de réfléchir à la manière d'investir ces ressources pour maximiser leur impact sur le développement durable, la paix et la stabilité.

## **L'éducation : un levier de paix, de stabilité et de prospérité**

L'éducation est un levier essentiel pour la réalisation des Objectifs de développement durable, notamment pour la réduction de la pauvreté (ODD 1), le travail décent et la croissance économique (ODD 8), l'action climatique (ODD 13) et la paix (ODD 16). L'éducation favorise la paix en stimulant la pensée critique, en renforçant l'égalité sociale et la croissance économique, et en contribuant à bâtir des communautés où chacun peut s'épanouir et envisager un avenir – des éléments fondamentaux pour la paix, la stabilité et la sécurité. Une étude de 2023 réalisée par le Partenariat mondial pour l'éducation et l'Institut pour l'économie et la paix (IEP) montre que des taux plus élevés d'achèvement de l'école primaire et du premier cycle du secondaire, notamment pour les filles, sont positivement corrélés avec les facteurs favorisant des sociétés pacifiques. Si nous nous souhaitons contribuer à la paix et de la sécurité globales, nous devons continuer à investir dans l'éducation.

Les données économiques récentes et prudentes montrent que l'éducation aurait contribué à hauteur de 50 % de la croissance économique mondiale, à 70 % de l'augmentation des revenus du quintile démographique le plus pauvre et à 40 % de la réduction de la pauvreté extrême au cours des quarante dernières années. L'éducation est l'un des moyens les plus efficaces de déploiement de fonds de la coopération internationale.

## **Le rôle de leader de la Suisse en matière d'éducation mondiale : un atout clé de son soft power**

Reflet de l'importance de l'éducation dans le modèle de succès de la Suisse, l'éducation a été un pilier de la coopération internationale suisse depuis ses débuts. Les retombées de ces investissements sont profondes

et nombreuses : 1,6 million d'enfants et de jeunes ont pu accéder à l'éducation de base entre 2021 et 2024, y compris dans des situations d'urgence (DFAE, 2024). La Suisse s'est imposée comme un acteur de premier plan en matière d'éducation mondiale et un partenaire fiable et respecté. Elle bénéficie d'une forte reconnaissance internationale grâce à son système éducatif, y compris la formation professionnelle, considéré comme une bonne pratique au niveau global. Ce rôle de leader renforce l'image internationale de la Suisse, son soft power et lui permet de collaborer avec des acteurs stratégiques et de premier plan au-delà de l'éducation.

La Suisse a investi des ressources considérables pour établir Genève en tant que centre d'excellence pour l'éducation globale, notamment par la création du Geneva Global Hub for Education in Emergencies en 2021. Cela a conduit plusieurs organisations à transférer au moins une partie de leur staff à Genève, telles qu'Education Cannot Wait (ECW), l'initiative Giga de l'UNICEF et de l'UIT, l'UNESCO, l'International Financing Facility for Education (IFFEd) et l'Interagency Network for Education in Emergencies (INEE).

### **Une opportunité unique d'accroître l'impact via des 'PPP - partenariats public-privé-philanthropique'**

Le secteur de l'éducation bénéficie d'une forte concentration d'acteurs philanthropiques et privés basés en Suisse, prêts à accroître l'impact de la Suisse via des partenariats publics-privés-philanthropiques innovants. À titre d'exemple, la Fondation Jacobs, la Fondation UBS Optimus et la Fondation Roger Federer, en collaboration avec le Partenariat mondial pour l'éducation, ont co-investi plus de 70 millions USD pour des programmes éducatifs de qualité en Côte d'Ivoire, au Lesotho, au Malawi et au Zimbabwe. Certains de ces programmes impliquent des entreprises suisses et internationales dans les secteurs du cacao, du café, des télécommunications et de la banque ; d'autres programmes innovants sont en préparation, pour des co-investissements de près de 90 millions USD supplémentaires. Ces collaborations sont rendues possibles au travers de la priorisation continue de l'éducation dans les stratégies de coopération internationale de la Suisse, les fonds publics agissant comme catalyseur. Ensemble, en tant qu'« équipe Suisse », nous pouvons aligner les ressources et amplifier l'impact, en collaboration avec des mécanismes internationaux clés tels que le Partenariat Mondial pour l'Education ou l'IFFEd.

### **Soutien pour la réintroduction d'un objectif éducation**

Actuellement, la stratégie de coopération internationale pour 2025-28 intègre l'éducation de façon marginale, sans objectif dédié, contrairement aux stratégies précédentes. La décision de la Commission de politique extérieure du Conseil national de prioriser l'éducation est un pas important dans la bonne direction. Le Conseil des États a l'opportunité de consolider cet engagement.

Nous sommes reconnaissants pour votre soutien en faveur de la réintroduction d'un objectif éducation, en accord avec l'intérêt de la Suisse pour la prospérité, la stabilité et la paix.

Cordialement,

Le groupe Friends of Education

#### **Déposé au nom des membres suivants:**

Addax and Oryx Foundation  
Dalyan Foundation  
Dariu Foundation  
Drosos Foundation  
Fondation Botnar  
Green Leaves Education Foundation  
Happel Foundation  
Innovation Foundation  
Jacobs Foundation  
LGT Venture Philanthropy  
MC2H Foundation  
Roger Federer Foundation  
UBS Optimus Foundation  
Ursimone Wietlisbach Foundation

